

Martín Mar Calderón

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

**ANTROPOLOGÍA MÉDICA 2** 

Grado: 2°

Grupo: "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de marzo de 2022.

## Introducción

La Antropología médica durante un largo tiempo nos ha ayudado a comprender y transmitir temas de complejidad que son importantes abordar durante la formación médica, ya que de esa manera podemos entender no solo la cosmovisión de uno mismo, si no de las personas que nos rodean; es por eso que en este ensayo se abordaran temas desde el origen de la Antropología médica, como es que nace, su concepción mágico-religiosa y la importancia que esta tiene en la formación del médico.

La Antropología médica desde su creación ha estudiado al hombre y con ello su cosmovisión de cada individuo, así como su comportamiento y como es que cada grupo social percibe a la enfermedad junto con la práctica médica y esto, nos lleva a que con muchos factores más le dan una identidad a cada individuo. Es importante reconocer que en la historia del hombre todo lo mágico y religioso juega un papel fundamental en el desarrollo de las comunidades desde las sociedades prehispánicas, hasta las comunidades indígenas en la actualidad.

Si juntamos todos los procesos antropológicos mencionados y lo centramos en uno solo, nos damos cuenta que es de suma importancia el conocimiento de cada tema, y que este debe ser transmitido a las nuevas generaciones de médicos para que sean unos médicos con una cosmovisión amplia y no estén cerrados a solo una ideología o cosmovisión personal, ya que en la práctica medica con la relación médico-paciente-enfermedad será de mucha importancia tener conocimientos del saber cómo es que las demás personas interpretan su entorno. Es por ello que a continuación se hará el abordaje de cada tema para un mejor entendimiento de la importancia de la Antropología en la práctica médica.

## Desarrollo

La identidad social ha sido construida a lo largo del tiempo por cómo se percibe la enfermedad dentro de las prácticas médicas, es por eso que nos vamos a situar en un espacio geográfico de una comunidad indígena, donde podemos encontrar que la enfermedad se percibe de una manera distinta, como mencionar que las enfermedades son un castigo, o que están pagando algo que hicieron en su otra vida, a pesar de esto, en las comunidades indígenas es lo que les da identidad. Podemos encontrar que las prácticas tradicionales aún persisten en la actualidad y que forma parte de las creencias de las comunidades indígenas.

Dentro de la investigación histórica de la Antropología podemos encontrar que estas prácticas médicas tradicionales se vienen practicando desde tiempos prehispánicos y podemos

observarlas por aquellas representaciones de figuras antiguas, en donde en la época prehispánica las enfermedades las relacionaban a los dioses con un poder sobrenatural.

El nacimiento de la Antropología medica ocurre en un lapso de tiempo, cuando muchos autores de diferentes épocas se ven a la necesidad de explicar las conductas humanas de cada comunidad en las que se veían rodeados. Podemos comenzar con aquella necesidad de las Griegos y Romanos de querer observar los usos y costumbres de pueblos diferentes a los propios, es ahí cuando comienza el querer tener los conocimientos sobre cómo cada comunidad tiene su propia cosmovisión, y por ello nos damos cuenta que la cultura forma parte importante en el desarrollo de las sociedades.

Para que la Antropología tuviera un buen desarrollo fue importante la comunicación, y con ello repartir información a cada rincón del mundo fue muy importante, con esto los antropólogos adquirieron los conocimientos de comunidades dispersas a lo largo y ancho del planeta, y de esta manera la comparación de la comunidad que estaban estudiando ellos mismos con la de una comunidad al otro lado del mundo, se daban cuenta que existían grandes similitudes sobre la percepción de la salud y enfermedad, pero en otros aspectos la diferencia era grande. De la misma manera, que un antropólogo se la pasara de una comunidad a otra observando y estudiando a las comunidades los llevaba a tener un amplio conocimiento sobre la cosmovisión de cada pueblo.

Si nos basamos en un espacio geográfico, podemos hacer una parada en la concepción de la magia y religión en la América prehispánica, en donde la cosmovisión de la percepción de la enfermedad y la medicina se basaba dentro de sus costumbres como magia y religión y con esto, sus remedios terapéuticos eran tradicionales, que en la actualidad es algo que aún podemos percibir.

Dentro de la cosmovisión de los pueblos prehispánicos, podemos encontrar grandes características como aquellas sobre la creación de la vida, donde observamos que todos comparten la misma percepción de la creación, pero representadas con ejemplos propios basados en sus creencias politeístas.

La concepción de la enfermedad en los pueblos prehispánicos se atribuía a los dioses, que ellos eran los responsables de las enfermedades, les daban un castigo o era porque estaban enojados; de la misma manera los Mayas, Incas, Aztecas, y otras culturas más, tenían una visión de que cada uno de ellos era el centro del universo, y que todo giraba alrededor de ellos.

A pesar que estas culturas se encontraban dispersas, cada una percibía la distribución del cielo, tierra, inframundo a su manera, las creencias eran distintas, unas se basaban en atribuirlas a sus dioses, y otras como los Mayas que era representado por 5 árboles sagrados; a pesar de que cada cultura veía diferente su cosmovisión, al final de cuentas venía siendo lo mismo pero representados de maneras distintas, algo que les daba identidad.

Dentro de sus concepciones mágicas y religiosas, existían dioses buenos y malos, aquellos que atraían enfermedades y cataclismos y con esto podían dañar al individuo, o los buenos, que traían abundancia, amor y bienestar.

Dejando atrás la cosmovisión de los pueblos prehispánicos, por último, es importante abordar la importancia que tiene la Antropología en la formación del médico, donde nuestro punto de partida es la cultura, así como lo expresa Cole, quien menciona que "La cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción" y con esto podemos entender que el ser humano es complejo, holístico y multidimensional, con ello su comportamiento está basado en su desarrollo biológico, psicológico y sociocultural.

Dentro de la formación del médico, es importante que conozca como cada individuo percibe su entorno, ya que si el medico conoce de Antropología, le será más fácil comprender que sucede con cada paciente, y su formación será amplia, tendrá el conocimiento necesario para poder resolver problemas de manera adecuada, el médico se debe formar como una persona con un enfoque biopsicosociocultural, y así ser un médico antropológico, basándonos en lo que dice Beldarraín, que un médico con una dimensión cultural-profesional los prepara para resolver problemas socioculturales.

## Conclusión

Con todo lo revisado en este breve ensayo, nos damos cuenta que la Antropología ha jugado un papel muy importante en la percepción del hombre, y que conocer cómo es que surge la Antropología es muy importante, esta lucha que se hace a lo largo tiempo con muchos personajes que, cada vez tratan de darle más sentido a la Antropología nos surge la necesidad de querer seguir adquiriendo conocimientos sobre el estudio del hombre, y que gracias a esta necesidad conocemos a la Antropología como la percibimos actualmente.

La Antropología ha jugado un papel muy importante en la investigación de muchas culturas en todo el mundo a lo largo de la historia de la humanidad, gracias a ella podemos conocer como

las culturas antiguas percibían al mundo, y como es que esas creencias siguen siendo de lo más importante actualmente. Un ejemplo claro es la concepción mágico-religiosa que existía en las comunidades prehispánicas de América, y que en la actualidad esta concepción aún se conserva, y esto lo sabemos gracias al estudio de la Antropología a lo largo del tiempo.

La Antropología es una herramienta de conocimiento muy amplio dentro de la medicina, y es de suma importancia que el medico tenga una formación académica basada en la Antropología, porque esto nos va a permitir tener el conocimiento adecuado al momento de enfrentarnos con personas con una cosmovisión distinta a la nuestra y nos será menos difícil enfrentarnos a estos problemas.

Por eso es importante que el medico tenga una formación biopsicosociocultural ya que esto nos va a ser muy útil no solo para nosotros los médicos, si no, haremos que nuestros pacientes entren en confianza con nosotros, convirtiéndola en una relación médico-paciente-enfermedad, y con esto resolver juntos el problema de salud de nuestro paciente para que este se recupere y regrese a su estado normal.

## **Bibliografías**

Espinosa Larrañaga, F., 2022. *Historia, Antropología y Medicina*. [online] Medigraphic.com. Disponible en: <a href="https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf">https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf</a>

GONZALO AGUIRRE BELTRAN. (1955). Programas de Salud en la situación intercultural. 20 de enero del 2022, de Instituto Indigenista Interamericano Sitio web: <a href="https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/b7be5e779fa3cd7d08caf4fbf14c4ba">https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/b7be5e779fa3cd7d08caf4fbf14c4ba</a> <a href="https://c.pdf">c.pdf</a>

Frisancho Velarde, Óscar. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 29(2), 121-127. Recuperado en 22 de febrero de 2022, de <a href="http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1728-59172012000200013&lng=es&tlng=es">http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1728-59172012000200013&lng=es&tlng=es</a>

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, *17*(10), 7021-7030. Recuperado en 01 de marzo de 2022, de <a href="http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1029-30192013001000014&Ing=es&tlng=es">http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1029-30192013001000014&Ing=es&tlng=es</a>